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Procès-verbal de l’assemblée du Conseil de la Faculté des sciences de l’agriculture et de l’alimentation 1 
tenue le mardi 22 septembre 2015 à 14 h 00, salle 1116, pavillon Paul-Comtois. 2 
 3 
Membres présents : Allain, Anne-Françoise  4 
 Allam-Ndoul, Bénédicte 5 
 Auger, Yves 6 
 Bernier, Jean-François  7 
 Bouchard, Chantal 8 
 Charest, Pierre Mathieu 9 
 Couillard, Charles 10 
 Dostaler, Daniel 11 
 Doyen, Alain  12 
 Dufour, Jean-Claude 13 
 Gagnon, Mérilie  14 
 Henderson, Stéphanie 15 
 Khiari, Lotfi 16 
 Lamarche, Andréanne  17 
   18 
 19 
   20 
  21 
  22 
   23 
Membres absents :  Bailey, Janice L. 24 
 Duplessis, Alexandra  25 
  26 
    27 
  28 
  29 
  30 
  31 
 32 
 33 
Secrétaire de la réunion : Vaudry, France 34 

 35 

Nombre de personnes présentes : 14 36 
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  7.2.2 DESS en pratique de première ligne en nutrition (Invitée : Mme Isabelle Galibois) ; 1 
 7.3 Nominations aux comités de programme : 2 
  7.3.1 Baccalauréat en nutrition ; 3 
8. Divers : 4 
 8.1 Calculatrices autorisées pour les examens de la FSAA. 5 
 6 
QUESTION 2 LECTURE, CORRECTION S’IL Y A LIEU ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 7 
 8 

CF 2015 – IV 2722 PROPOSITION 9 

La proposition est faite et appuyée que l’ordre du jour soit adopté tel qu’il a été rédigé.  10 
Proposition : A. Doyen – J.-F. Bernier 11 
Adoptée à l’unanimité 12 

 13 
QUESTION 3 LECTURE, CORRECTION S’IL Y A LIEU ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE 14 

L’ASSEMBLÉE EXTRAORDINAIRE DU 14 AVRIL 2015 (CF 2015 – III)  15 
 16 

CF 2015– IV 2723 PROPOSITION 17 

La proposition est faite et appuyée que le procès-verbal de l’assemblée extraordinaire du 18 
14 avril 2015 (CF 2015 –III) soit adopté tel qu’il a été rédigé. 19 
Proposition : M. Gagnon – A.-F. Allain 20 
Adoptée à l’unanimité 21 
 22 

QUESTION 4 AFFAIRES DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL DU 14 AVRIL 2015 (CF 2015 – III) 23 

Ø Tous les changements dans les programmes ont été acheminés aux différentes 24 
instances. 25 

Ø Les autres affaires sont à l’ordre du jour. 26 
 27 
QUESTION 5 ACTIONS COMPLÉMENTAIRES AU PLAN D’ACTION FACULTAIRE SUR LES 28 
 COUPURES BUDGÉTAIRES (Invitée : Mme Isabelle Jutras) ; 29 

Madame Jutras nous présente les modifications qui seront soumises à la direction de l’Université. La 30 
FSAA n’aurait pas à subir de coupures de postes de professeurs mais les allocations de départ seraient 31 
laissées à la direction de l’Université. De nouveaux postes seraient créés via la création de Chaires  La 32 
présentation de madame Jutras a été transmise par courriel aux membres du Conseil de la faculté.  33 

La proposition est faite et appuyée d’adopter le nouveau plan budgétaire 2016-2017. 34 
Proposition : C. Couillard – D. Dostaler 35 
Adoptée à l’unanimité 36 

37 
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QUESTION 6 INFORMATIONS DE LA DIRECTION ; 1 

5.1 Études 2 

Monsieur Charest nous présente les dernières statistiques d’admission et d’inscription. Nous avons une 3 
augmentation au niveau des programmes de premier cycle mais nous constatons une baisse au niveau 4 
des programmes gradués. Il faudra travailler pour réussir à atteindre nos objectifs qui sont : 10% 5 
d’augmentation au premier cycle; 10 étudiants supplémentaires par année sur l’année précédente pour 6 
les programmes de maîtrise et 5 étudiants de plus pour les programmes de doctorat. 7 

5.2 Recherche  8 

En l’absence de madame Bailey, monsieur Dufour fait un résumé du secteur de la recherche. Avec 9 
Apogée 1 (projet piloté par Madame Sylvie Turgeon), la FSAA recevra une partie du montant budgété. Il 10 
reste à savoir la répartition des sommes d’argent. Le projet Apogée 2 est présentement en cours. Le 11 
bureau de liaison verra le jour avec l’arrivée du Laboratoire international associé avec l’Université de Lille  12 
en sciences des aliments. Une nouvelle Chaire d’excellence en nutrition sur les microbiotes est en 13 
demande auprès du Secrétariat des Chaires du Canada. Nous devrions avoir la réponse officielle en 14 
mars 2016.  Cette Chaire bénéficiera d’un support financier de 20 millions de dollars (10 M $ payés par le 15 
Gouvernement du Canada et 10 M $ par le Gouvernement du Québec), réparti sur 7 ans. 16 

5.3. Décanat (Monsieur Jean-Claude Dufour) ; 17 
 18 
Erik Leblanc, Directeur du développement philanthropique, a occupé tout son temps pendant la saison 19 
estivale pour trouver le financement des Chaires (5 millions sur la gastronomie et sciences – Sylvie 20 
Turgeon); le Fonds de l’INAF (5 millions) et une Chaire sur la gestion de la relation client-organisation. 21 
D’autres démarches ont été entreprises avec plusieurs entrepreneurs et particuliers, que ce soit pour des 22 
bourses ou des partenariats de recherche.  La Chaire sur les œufs (Maurice Doyon) a été renouvelée 23 
pour  7 autres années.  24 
 25 
Lors de son discours de la rentrée, le recteur  a tracé un bilan positif mais le plus grand défi reste 26 
l’équilibre budgétaire.  27 
 28 
Une rencontre dans la semaine du 22 septembre aura lieu avec les professeurs des programmes de 29 
génie afin de travailler au développement de leurs programmes.  30 
 31 
Le projet FASAM du Mali accuse un retard pour le nombre d’étudiants admis et inscrits (5 étudiants au 32 
lieu de 10). Nous accueillerons trois nouveaux étudiants à l’hiver 2016).  Pour l’automne 2016 l’objectif 33 
est de 20 nouveaux étudiants maliens. Nous espérons signer une entente similaire avec l’ITESO du 34 
Mexique pour former des étudiants dans nos programmes gradués, l’objectif serait de cinq étudiants pour 35 
l’automne 2016. Samuel Godefroy est un nouveau professeur au Département des sciences des 36 
aliments, il était directeur à Santé Canada. Nous lui avions donné comme mandat d’intégrer la Banque 37 
mondiale dans nos démarches afin d’y créer un centre d’excellence. Dès le1er octobre, il établira des 38 
contacts avec l’Agence nationale de l’inspection des aliments pour demander la formation des 39 
inspecteurs alimentaires.  40 
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 1 
Question d’un membre du Conseil : Pourquoi le partenariat n’existe plus avec Haïti. La collaboration 2 
existe encore mais l’administration d’Haïti est en retard pour soumettre les candidatures dans les délais 3 
prescrits par le MAECD. Un nouveau projet est présentement en préparation.  4 
 5 
QUESTION 7 PROGRAMMES 6 
7.1 Modifications : 7 
 7.1.1 Maîtrise et doctorat en sciences et technologie des aliments 8 

CF 2015 – IV 2724-a PROPOSITION 9 

La proposition est faite et appuyée d’adopter la nouvelle appellation des Maîtrises (avec 10 
essai et avec mémoire) et du Doctorat en sciences et technologie des aliments pour 11 
sciences des aliments. 12 
Proposition : A. Lamarche – C. Couillard 13 
Vote : Adoptée à l’unanimité 14 

CF 2015 – IV 2724-b PROPOSITION 15 

La proposition est faite et appuyée d’adopter la création d’une majeure en microbiologie 16 
alimentaire à la Maitrise et au doctorat en sciences des aliments pour la session 17 
d’automne 2016. 18 
Proposition : A.-F. Allain – J.-F. Bernier 19 
Vote : Adoptée à l’unanimité 20 

7.2  Créations de programme : 21 
 7.2.1 Création d’un DESS en agriculture, alimentation et société 22 

CF 2015 – IV 2725 PROPOSITION 23 

La proposition est faite et appuyée d’adopter la création du DESS en agriculture, 24 
alimentation et société pour la session d’hiver 2016. 25 
Proposition : Y. Auger – J.-F. Bernier 26 
Adoptée à l’unanimité 27 

 7.2.2 Création d’un DESS en pratique de première ligne en nutrition 28 
CF 2015 – IV 2726 PROPOSITION 29 

La proposition est faite et appuyée d’adopter la création du DESS en pratique de 30 
première ligne en nutrition pour la session d’hiver 2016. 31 
Proposition : B. Allam-Ndoul – Y. Auger 32 

  Vote : Adoptée à l’unanimité 33 

34 
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7.3 Nominations aux comités de programme : 1 
 7.3.1 Baccalauréat en nutrition ;   2 

CF 2014 – III 2727 PROPOSITION 3 

La proposition est faite et appuyée d’adopter le renouvellement de madame Pascale 4 
Chaumette et la nomination de madame Chantal Audet de leurs mandats comme 5 
membres dans le comité de programme du Baccalauréat en nutrition.  6 
Proposition : B. Allam-Ndoul – Y. Auger 7 
Vote : adoptée à l’unanimité 8 

QUESTION 8 DIVERS 9 

Monsieur Charest nous propose une liste de calculatrices autorisées lors des examens. Cette liste sera 10 
publiée sur le site de l’ÉNA dans chaque cours. 11 

La proposition est faite et appuyée d’adopter cette liste de calculatrices autorisées 12 
Proposition : B. Allam-Ndoul – A. Lamarche 13 
Adoptée à l’unanimité 14 

 15 

   16 
La séance est levée à 16h05. 17 

 18 

Le Secrétaire de la Faculté, La Secrétaire de la réunion, 19 

   20 

 Pierre-Mathieu Charest France Vaudry 21 


